

**Zeitschrift:** Revue historique vaudoise  
**Herausgeber:** Société vaudoise d'histoire et d'archéologie  
**Band:** 70 (1962)  
**Heft:** 2

**Vereinsnachrichten:** Société vaudoise d'histoire et d'archéologie

#### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### **Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 09.02.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

# SOCIÉTÉ VAUDOISE D'HISTOIRE ET D'ARCHÉOLOGIE

---

*Séance du 26 mai 1962, à 15 heures, Palais de Rumine, Auditoire XVI*

La Société vaudoise d'histoire et d'archéologie a tenu son assemblée générale le 26 mai, sous la présidence de M. Olivier Dessemontet. Au point de vue effectif, les progrès sont constants. De nombreux membres sont admis par acclamations. Ce sont : M<sup>me</sup> Colette Barbey, à Lausanne ; M<sup>me</sup> Marguerite Béboux, à Genève ; M<sup>me</sup> Josiane Borloz, à Leysin ; M<sup>me</sup> Marguerite Coindet, à Commugny ; M<sup>me</sup> Lina Jaquerod, à Lausanne ; M<sup>me</sup> Marcelle Junod, à Cottens ; M<sup>me</sup> Hélène-Muriel Prod'hom, à Prilly ; M<sup>me</sup> Marthe Ramseyer, à Châtillens ; MM. Louis Ballenegger, à Lausanne ; Charles Borel, au Locle ; François Gillard, à Aigle ; *La Terre vaudoise*, à Lausanne.

Ce qui donne à ce jour le chiffre de 691 sociétaires, bien que l'on déplore plusieurs décès au cours de l'exercice écoulé. L'assemblée se lève pour honorer leur souvenir. Ce sont : M<sup>me</sup> Belmont, à Bex ; M<sup>me</sup> Henriette Forestier, à Cully ; M<sup>me</sup> Renée Jaton, à Lausanne ; M<sup>me</sup> Nelly Roulet, à Lausanne ; M<sup>me</sup> Emma Strudel, à Lausanne ; MM. Frédéric Bettens, à Aubonne ; Emile Bujard, à Aubonne ; Humbert Giovanna, à Montreux ; André Langie, à Lausanne ; Jules Tou-tain, à Paris.

Le président retrace l'exercice écoulé, avec ses réunions, ses travaux, ses problèmes, le principal étant celui des finances. Notre *Revue historique vaudoise* est sans cesse améliorée, textes et illustrations ; mais l'augmentation des frais d'impression dépasse de beaucoup l'apport des abonnements et cotisations. Toutefois, le comité ne se résoudra à les hausser qu'en dernier recours. Les rapports du trésorier et des vérificateurs des comptes viennent appuyer cet exposé.

La partie administrative étant close et l'assemblée ayant donné décharge de ces rapports, la parole est donnée à M. Marcel Du Pasquier qui évoque avec esprit et érudition un personnage romand très représentatif de l'époque 1815-1845, le Genevois Jules Pictet de Sergy (1795-1888). Dès sa jeunesse, il eut l'occasion de rencontrer de hauts personnages et fut probablement le seul petit Romand à avoir vu les splendeurs du sacre de Napoléon I<sup>er</sup>.

Plus tard, il a l'occasion de mieux connaître plusieurs membres de la famille impériale : Joséphine, la reine Hortense, qu'il alla voir plusieurs fois à Arenenberg, son fils Napoléon III. M. Du Pasquier nous

montre encore son mémorialiste à Coppet, en Allemagne, puis chez les Quinet, à Clarens, « Souvenirs » en partie inédits, pleins de charme et d'intérêt, qui furent vivement appréciés par les auditeurs.

La seconde communication est consacrée à un bien moindre personnage, une cuisinière-poète, Nanette Bonaveau, que présente M<sup>me</sup> Huguette Chausson.

Un peu mystérieuse, cette Nanette, dont on ne retrouve que l'acte de décès, ce qui indiquerait un lieu de naissance autre part que dans le canton. Elle est incontestablement l'auteur de ce fameux quatrain que tous les pays de langue française se sont approprié par la suite ; lors des événements de 1848 :

Ils auraient dû prendre le chêne  
Pour leur arbre de liberté  
Il aurait nourri de sa graine  
Tous les cochons qui l'ont planté.

Plusieurs de ses vers, divertissants, pleins de philosophie, ont été publiés en 1856. Marc Monnier et Philippe Godet ont loué la cuisinière-poète qui correspondait avec Lamartine et Béranger, était connue dans les cours de Suède et de Russie. Elle mourut à Vevey en 1870.

H. C.

---

## CHRONIQUE

---

La Société suisse des traditions populaires, qui a tenu cette année sa réunion annuelle à Château-d'Œx, a consacré à cette occasion les numéros 1 à 4, réunis en un seul fascicule, du *Folklore suisse* de 1961 au Pays-d'Enhaut ; ce cahier de 68 pages contient des articles de divers auteurs, abondamment illustrés. En outre le premier cahier de 1962 du *Schweizerisches Archiv für Volkskunde* renferme, aux pages 1 à 43, une étude de M. Emile Henchoz, *Epigraphie alpestre*.

M. Adolphe Decollogny a publié *L'héraldique en terre vaudoise* (Imprimerie Vaudoise, Lausanne, 1962, 28 pages), pour la venue à Lausanne de la Société suisse d'héraldique.

M. Léon Michaud a fait paraître une notice historique pour le *Bicentenaire du Musée d'Yverdon*.

M. Georges Bonnant a publié, à Coimbra (1961), *Les libraires du Portugal au XVIII<sup>e</sup> siècle vus à travers leurs relations d'affaires avec leurs fournisseurs de Genève, Lausanne et Neuchâtel*, dans l'*Arquivo de Bibliografia Portuguesa* ; et *La librairie genevoise dans la péninsule ibérique au XVIII<sup>e</sup> siècle*, dans *Genava*, nouvelle série, t. IX (1961), p. 103 à 124.